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本报记者 丁 蓉

2024年已近尾声。对于生猪养殖
企业而言，降本无疑是贯穿全年的“主
旋律”。各企业降本成效如何？近期
多家生猪养殖行业的上市公司在接受
调研时披露了最新降本成果，并且宣
布了2025年肉猪养殖综合成本目标。
据《证券日报》记者梳理，多家企业养
殖综合成本已经降到14元/公斤左右，
2025年有望进一步下降。

上海钢联农产品事业部生猪分析
师王艺霖在接受《证券日报》记者采访时
表示：“在当前生猪养殖行业微利化的背
景下，成本竞争成为企业生存和发展的
关键。头部企业通过优化饲料配方、提
高种猪性能、引入智能化养殖技术等措
施来降低生产成本和提高生产效率。今
年多家生猪养殖企业在降本方面取得了
显著突破，未来降本空间仍然较大。”

普遍降至14元/公斤左右

各生猪养殖企业的降本进程有所
不同，龙头企业牧原股份的养猪成本
管控在业内一马当先。根据公开信
息，今年以来，牧原股份的生猪养殖完
全成本持续下降，今年10月份，已降至
13.3元/公斤，比年初下降2.5元/公斤，
其中饲料价格下降贡献50%左右，生
产成绩改善和期间费用摊销下降贡献
50%左右。

温氏股份今年以来每公斤肉猪养
殖综合成本至少下降了2元。2024年
10月份，公司16个省级养殖单位中，肉
猪养殖综合成本已全部实现14.6元/公
斤以下，而公司去年全年肉猪养殖综
合成本约16.6元/公斤至16.8元/公斤。

新希望今年也取得了明显的降本
成效。公司第三季度运营场线成本下
降至14.5元/公斤，相比2023年第四季
度降低了1.3元/公斤。公司在接受机
构调研时表示，预计2024年底，将下降
至14元/公斤以下。

除了上述三大头部生猪养殖企业
之外，金新农、神农集团、京基智农等
企业的养殖成本也都降至14元/公斤左
右。

眺远咨询董事长兼CEO高承远在
接受《证券日报》记者采访时表示：“生
猪养殖企业成本的下降，主要得益于
饲料原料价格下降、疫病防控得当导
致的疾病损失减少、智能化养殖、生产
效率提升等因素。”

多家公司提出明年目标

据梳理，目前已有多家A股公司在
接受调研时或在投资者互动平台公开
了2025年的降本目标。例如，温氏股
份表示，公司初步规划2025年全年肉
猪养殖综合成本目标为13元/公斤以
下。神农集团也提出，2025年公司养
殖业务成本控制目标为完全成本小于
13元/公斤。

“目前大型生猪养殖企业养殖综
合成本高于散养户，主要原因在于规
模化养殖带来的高固定成本与管理费
用。对标世界领先水平后，我国生猪
养殖企业的降本空间依然较大。”高承
远表示。

对于如何进一步推动养殖成本的
下降，生猪养殖企业从多个维度进行
布局。牧原股份表示，未来公司将加
大在生猪育种、营养研发、疫病防控、
智能化与数字化等方面的研发投入。

温氏股份提出，未来成本下降的
空间主要来自于猪苗成本、饲料成本、
费用和其他盈亏等项目。疫病防控效
果、大生产稳定性是影响养殖成本的
核心因素。公司将继续加强种猪和肉
猪基础生产管理，提升养殖成绩，继续
努力降低肉猪养殖综合成本。

王艺霖表示：“随着成本竞争的深
化和市场份额的逐步集中，头部企业
凭借先进的养殖技术和管理经验，在
市场竞争中占据领先地位，并有望在
未来继续保持这一优势。”

温氏股份等养殖企业今年降本成效显著

本报记者 徐一鸣

12月6日，黄山风景区管理委员会
微信公众号发布消息称，黄山风景区
与腾讯公司旗下热门游戏《英雄联盟
手游》近日达成战略合作框架协议，共
同开启“游戏+文旅”新篇章。

根据合作协议，《英雄联盟手游》通
过游戏数字技术还原黄山景区经典风景
元素和黄山文化故事，游戏内打造守护
灵的旅行绘本内容，以萌宠陪伴形式带
领用户一起沉浸式体验黄山风光和文
化。

艾媒咨询CEO张毅向《证券日报》
记者表示，上述合作借鉴了《黑神话：
悟空》的运作模式，将传统文化与现代
科技相结合，为传播和体验黄山文化

提供了新途径，此举有望通过游戏产
品与文化的结合，走出一条社会效益
和经济效益双丰收的路子。

黄山风景区作为黄山旅游发展股
份有限公司旗下景点之一，通过与热门
游戏的合作，能够借助游戏庞大的用户
基础和强大的社交传播能力，有效提升
黄山的知名度和美誉度，吸引更多游客
前来游览。同时，游戏内的沉浸式体验
也能够增强游客对黄山文化的认知和认
同，提升旅游体验的深度和广度。而对
于腾讯旗下《英雄联盟手游》而言，这不
仅丰富了游戏的文化内涵，还通过与现
实世界的互动，增强了游戏的趣味性和
互动性，有助于提升用户黏性和活跃度。

近年来，已有多地对“文旅+游戏”
模式进行了深入探索与实践。例如，

网龙网络公司旗下游戏《魔域》与嘉峪
关文物景区展开联动，尝试“文旅+游
戏+公益”三位一体的新模式，将文化传
播、旅游体验与公益行动紧密结合，为中
国文化的传承与发展开辟了新路径；温
州市文化广电旅游局与电魂网络合作，
推动“游戏+文旅”的融合发展，合作内容
涵盖“景点数字化创新”“地域人文皮肤
换装”以及“温州戏曲文化宣传”三大板
块。

眺远咨询CEO高承远向《证券日
报》记者表示，以游戏及数字技术赋能
旅游类公司已成为一种新趋势。通过
游戏这一载体，可以更加生动、直观地
展现旅游目的地的自然风光和人文景
观，为游客提供更加丰富的体验方
式。同时，游戏数字技术还可以帮助

旅游类公司精准定位目标客群，实现
精准营销，提高运营效率。因此，这种
跨界合作模式未来有望在旅游业中得
到更广泛的应用和推广。

中研产业研究院公布的数据显
示，到2023年底，中国数字文旅市场规
模已突破1万亿元，占整个文旅产业比
重已超过30%。这一数据表明，数字
文旅已成为文旅产业的重要组成部
分，并展现出强劲的增长势头。

“旅游类公司可以积极探索与游
戏数字技术的融合，创新旅游产品和
服务模式，提升旅游竞争力和可持续
发展能力。”中关村物联网产业联盟副
秘书长袁帅在接受《证券日报》记者采
访时表示，预计到2024年底，我国数字
文旅市场规模有望突破1.2万亿元。

黄山风景区与腾讯《英雄联盟手游》达成合作

文旅与游戏企业“联姻”模式兴起

本报记者 张晓玉

自证监会“并购六条”发布后，A
股市场掀起并购重组潮，医药行业上
市公司并购意愿明显上升。

12月8日晚间，新诺威发布公告
称，深圳证券交易所对公司报送的发
行股份购买资产并募集配套资金申
请文件进行了核对，认为申请文件齐
备，决定予以受理。

拟收购石药百克100%股权

据新诺威重大资产重组报告书，
公司拟将以76亿元总价收购维生药
业、石药上海、恩必普药业手中合计持
有的石药百克100%股权，其中股份对
价68.4亿元，现金支付对价7.6亿元。

公告显示，新诺威将通过发行新
股和定向募资的方式，向持有石药百
克股份的股东购买持有的全部股权。
一方面，新诺威将发行约32.65亿股新
股，约占其发行后总股本的18.86%，
发行价格20.95元/股。

另一方面，新诺威计划向不超过
35名特定投资者发行股份，所募集配
套资金不超过17.8亿元，其中的7.6亿
元用于支付此次交易的现金对价，另外
10.2亿元计划用于收购完成后石药百克
的新药研发基地建设项目、生物新药产
业化建设项目和补充流动资金。

本次收购交易中，石药百克也明
确了业绩承诺，2024年—2026年净利
润（扣除非经常性损益前后孰低的归
母净利润，下同）分别不低于4.35亿
元、3.93亿元、4.36亿元；如交割日推迟
至2024年12月31日之后，标的公司
2025年—2027年实现的净利润分别不
低于3.93亿元、4.36亿元和5.02亿元。

石药百克是一家以自主研发能
力为核心驱动力的创新生物医药企
业，致力于长效蛋白药物等创新生物
药品的研发、生产及销售，拥有多个
长效蛋白药物的实验室、研究中心。

由于公司核心产品“津优力”于
2011年获批正式上市，且是国内首个
拥有自主知识产权的长效重组人粒
细胞刺激因子注射液，石药百克目前
已实现盈利。

数据显示，2022年、2023年及2024
年上半年，石药百克营收分别约为22.35
亿元、23.16亿元、9.22亿元，净利润分别
约为6.21亿元、7.85亿元、3.9亿元。

未来，GLP-1管线产品是石药百
克的研发重头戏。目前，其TG103注
射液（创新型长效重组人源胰高血糖
素样肽-1）、司美格鲁肽注射液（长效
胰高糖素样肽-1）的超重/肥胖和2型
糖尿病适应症正在进行III期临床，预
计从2026年起陆续获批上市。

新诺威表示，通过此次并购重组
将优质生物医药资产整合至新诺威，
有助于进一步打造领先的创新生物
医药平台，增强上市公司的盈利能力
和可持续发展能力，也符合国家政策
鼓励方向。

积极布局创新药赛道

从打响创新转型的第一枪，到欲

全面收购石药百克，新诺威在创新药
赛道的跋涉已超一年。

收购石药百克是继今年1月份完
成对巨石生物制药有限公司（以下简
称“巨石生物”）51%股权的收购后，
新诺威再次对石药集团旗下的创新
药企出手。依靠并购，新诺威不断向
创新生物制药企业走近。

转型前，作为全球生产规模最大
的化学合成咖啡因生产商，新诺威为
百事可乐、可口可乐、红牛等知名饮
料公司供应原料，此外，公司也是全
国最大的阿卡波糖原料生产商，2022
年完成对石药集团旗下的石药圣雪
的并购，获得阿卡波糖原料药及无水
葡萄糖相关业务。

2023年11月份，新诺威正式更名
为“石药创新制药股份有限公司”，此
后即展开了对巨石生物、石药百克的
收购。

据新诺威相关负责人介绍，巨石

生物的多款ADC产品正在顺利推进，
2025年也会申报多款新的ADC产品
的 IND 批 件 。 目 前 EGFR ADC
（SYS6010）正在中、美两国同时进行1
期临床入组患者的过程，覆盖多个瘤
种，入组顺利，安全性和耐受性良
好。公司将根据管线的研发进展情
况进行数据发布。

“舒幸（PD-1）和奥马珠单抗是
巨石生物今年获批上市的两款新产
品，目前公司正在积极推进两款产品
的入院和销售事宜。”上述负责人继
续说道。

清华大学战略新兴产业研究中
心副主任胡麒牧在接受《证券日报》
记者采访时表示：“新诺威原本以功
能性原料、保健食品为主业，但近年
来频频收购，将业务延伸至更具想象
力的生物创新药领域。通过收购创
新药公司，新诺威能够加速向生物创
新药企业的转型。”

新诺威并购重组申请文件获受理
一年两次出手“加码”创新药

本报记者 向炎涛

12月7日，中国巨石发布公告称，
公司控股股东中国建材股份有限公司
（以下简称“中国建材”）拟增持公司股
份，增持总金额不低于5亿元，不超过
10亿元。

据《证券日报》记者梳理，今年下
半年以来，A股市场上市公司已累计发
布900余条关于股东增持公司股份的
公告。其中，大部分增持主体为公司
控股股东及部分董事、监事、高级管理
人员等“重要股东”。

旨在增强投资者信心

除披露控股股东增持计划外，12
月7日，另有多家上市公司披露了控股
股东增持进展。其中，正威新材、祥和
实业、楚江新材、华联股份等公司表
示，控股股东增持计划已实施完成。

例如，正威新材表示，公司控股股
东九鼎集团及其一致行动人顾清波通

过司法竞拍、集中竞价交易方式累计
增持公司股份46103600股，占公司总
股本的7.08%。

多份公告显示，增持主体的增持
原因是基于对上市公司未来发展前景
的信心及对公司投资价值的认可；同
时，为促进公司持续、健康、稳定发展，
切实维护广大投资者权益，增强投资
者信心。

证监会于11月15日发布的《上市
公司监管指引第10号——市值管理》
（以下简称《市值管理指引》）明确，控
股股东、实际控制人可以在符合条件
的情况下制定、披露并实施股份增持
计划，或者通过自愿延长股份锁定期、
自愿终止减持计划以及承诺不减持股
份等方式，提振市场信心。

“控股股东增持公司股份主要是
为了提振投资者的信心，这也是监管
层鼓励的。”前海开源基金首席经济学
家杨德龙在接受《证券日报》记者采访
表示。

中国企业资本联盟副理事长柏文

喜向《证券日报》记者表示，从长期来
看，持续的股东增持或将使市场更加
关注公司的基本面和长期发展潜力，
促进公司价值的合理回归。

回购、增持获政策助力

今年10月18日，中国人民银行、金融
监管总局、中国证监会发布《关于设立股
票回购增持再贷款有关事宜的通知》，回
购增持再贷款政策正式落地实施。

根据中国巨石公告，本次拟增持
股份的资金来源，是中国农业银行股
份有限公司总行营业部（以下简称“中
国农业银行”）向中国建材提供的专项
贷款及中国建材自有资金。中国农业
银行同意为中国建材增持提供专项贷
款支持，贷款金额最高不超过9亿元，
承诺函有效期自签发之日起1年。

事实上，回购增持再贷款政策实
施以来，已有多家上市公司宣布获得
大额回购增持贷款，亦有上市公司或
控股股东随即抛出回购或增持计划。

12月6日，冰轮环境发布公告称，
中国邮政储蓄银行同意为公司控股股
东烟台国丰增持冰轮环境A股股份提
供不超过8000万元的股票增持贷款，
期限不超过1年。烟台国丰及其一致
行动人国泰诚丰计划自公告日起6个
月内，通过集中竞价交易方式增持公
司股份，增持股份数量不低于目前总
股本的0.61%（即4695500股）。

“央行创设了回购增持再贷款政策
工具，是一大创新举措，能够给控股股东
提供更多的资金进行增持。如果增持标
的的股价是被低估的或者对其未来看
好，增持主体通过增持既可以获得较好
的投资回报，同时也有利于增持标的稳
定股价，相信未来还会有更多上市公司
及控股股东通过贷款来回购、增持，以
提振市场信心。”杨德龙说。

柏文喜表示，回购增持再贷款政
策工具提供了更多低成本资金的支
持，将进一步提升上市公司回购股份
和控股股东增持股份的积极性，有助
于改善上市公司估值。

上市公司重要股东大手笔增持频现

本报记者 刘 欢

12月6日，莫高股份发布公告称，
收到上交所下发的信息披露监管工
作函。公司因2024年三季度营业收
入大幅增长、亏损幅度同比扩大等事
项的合理性被监管部门质疑。

从莫高股份2024年三季报来看，
公司净利润为负且营收不足3亿元，
若年底前业绩并无改善，则可能触发
组合类财务退市指标，公司退市风险
上升。

除业绩表现不佳外，莫高股份还
因信披数据错误、业绩变脸等屡次收
到监管部门下发的警示函。

多项财务数据存疑

今年前三季度，莫高股份实现营
业收入2.25亿元，同比增长61.58%；归
属于上市公司股东的净利润为-2723
万元，较去年同期亏损幅度扩大。

对于营业收入增长的主要原因，
莫高股份在三季报中表示，公司前三
季度加大了降解新材料新品研发和
市场拓展力度，加大药品生产销售力
度并新增了膜袋业务。

上交所要求莫高股份定量分析
营业收入较往年大幅增长的原因及
合理性；补充披露各项业务前五大客
户及供应商名称、交易金额等，是否
与公司及控股股东存在关联关系或
其他业务和资金往来等，产品是否实
现最终销售；结合下游产品应用领域
等情况等说明营业收入增长的同时，
亏损幅度同比扩大的合理性，与行业
整体业绩变化是否一致，并充分提示
经营风险。

莫高股份去年营业收入扣除情
况专项审核报告显示，地膜业务因未
形成或难以形成稳定业务模式予以
扣除，上交所要求公司明确地膜相关
业务收入是否将在2024年年度收入
中予以扣除，并列示扣除与主营业务
无关的业务收入和不具备商业实质
后的营业收入及扣除明细。

河南泽槿律师事务所主任付建
在接受《证券日报》记者采访时表示：

“交易所此次下发监管工作函的目的
是对公司在经营、财务等方面可能存
在的问题进行问询，督促上市公司加
强信息披露，规范运作，提高信息披
露质量。”

退市风险上升

财务数据显示，2022年，莫高股
份经审计的扣除非经常性损益前后
的净利润分别为-1.11亿元和-1.13亿
元，且扣除与主营业务无关的业务收
入和不具备商业实质的收入后，营业
收入低于1亿元，公司于2023年5月4

日被上交所实施退市风险警示。
2023年，莫高股份归属于上市公

司股东的净利润为-4144万元，但因
扣除与主营业务无关及不具备商业
实质收入后的营收高于1亿元，于今
年7月8日撤销退市风险警示。

尽管成功“摘帽”，但莫高股份的
业绩依旧没有好转。公司今年前三
季度实现营业收入2.25亿元，同比增
长61.58%，归属上市公司股东的净利
润-2723万元，较去年同期亏损幅度
扩大。

盘古智库高级研究员余丰慧向
《证券日报》记者表示：“今年发布的
退市新规财务类强制退市指标中，将
主板亏损公司的营业收入标准从1亿
元提高到了3亿元。莫高股份前三季
度仅实现营业收入2.25亿元，如若
2024年全年扣除后营业收入低于3亿
元且扣非前后净利润为负，公司股票
将被实施退市风险警示。”

上交所也注意到了上述风险，并
在监管工作函中督促莫高股份做好
2024年业绩预告、定期报告相关工
作，充分提示风险。公司董事、监事
和高级管理人员应当勤勉尽责，高度
重视2024年年度报告的编制和披露
工作，按期披露年报。

屡次收到监管警示函

除了业绩表现不佳，莫高股份还
因业绩变脸、信披数据错误等事项，
屡次收到监管部门的警示函。

记者在上交所网站搜索发现，仅
2024年，莫高股份就收到了两份监管
警示函，警示包含信披数据错误、亲属
短线交易，涉及对象有上市公司、董监
高、董秘以及监事。此外，公司还收到
了两份问询函以及两份监管工作函。

针对其中一份监管警示函，甘肃
证监局下发了行政监管措施决定
书。经查，公司信息披露存在问题，
包括对客户销售金额、供应商采购金
额披露错误等。甘肃证监局决定对
莫高股份采取责令改正的行政监管
措施，并记入证券期货市场诚信档
案；同时决定对公司董事长、总经理、
财务总监以及董事会秘书采取监管
谈话的行政监管措施，并记入证券期
货市场诚信档案。

此 外 ，莫 高 股 份 还 于 2021年 、
2022年分别收到过监管警示函，警示
原因均为业绩预告披露不准确，且业
绩预告更正公告披露不及时。

高质量的信息披露是上市公司
和投资者沟通的主要手段，也是资本
市场健康发展的基石。付建向记者
表示：“莫高股份应该确保信息披露
的准确性和及时性。此外，公司应该
加强内部控制，确保财务数据的准确
性和完整性。”

莫高股份收到上交所监管工作函


